

El Cardenal Primado, Doctor Gomá, entró esta mañana en período agónico

Al ilustre enfermo rodean sus familiares y el Obispo auxiliar, doctor Modrego

De un momento a otro se teme un fatal desenlace

Toledo.—El cardenal Primado se halla más tranquilo, han cesado en parte los angustiosos dolores que le atormentaron durante todo el día, si bien persiste el mismo estado de suma gravedad. En el palacio arzobispal se ha recibido un telegrama del Nuncio de Su Santidad, en el que se transmite otro del secretario de Estado del Vaticano, que dice así:

“Santo Padre, profundamente apenado estado Eminentísimo arzobispo Toledo, reenvia sus votos, envía bendición apostólica, uniéndose a las oraciones fieles archidiócesis. Firma el cardenal Maglione”.

A las diez y media de la noche, un ayudante del Caudillo ha telefonado al Gobierno civil desde el palacio de El Pazo de Meiras, interesando, en nombre de S. E. el Jefe del Estado, noticias de la enfermedad de Su Eminencia y detalles de cómo realizó el viaje de Pamplona a Toledo. El gobernador civil, señor Casanova, informó ampliamente al ayudante de Su Excelencia.—Cifra.

Toledo.—El estado de salud del Eminentísimo Cardenal Primado se ha agravado notablemente durante los últimos momentos, hasta el punto de que se teme un fatal desenlace, aun cuando Su Eminencia conserva plena lucidez de sus facultades mentales.

Durante toda la noche y esta mañana ha permanecido junto al lecho del ilustre enfermo, el

Obispo Auxiliar de Toledo, Doctor Modrego.—(Cifra).

Toledo.—Durante toda la mañana de hoy se han seguido recibiendo infinidad de telegramas y despachos telefónicos interesándose del curso de la enfermedad del eminente purpurado. Se han recibido llamadas telefónicas del Ayudante de S. E. el Jefe de Estado, que continuamente sigue la enfermedad del Doctor Gomá desde el Pazo de Meiras. También han telefonado el ministro de la Gobernación, señor Serrano Suñer y numerosos Prelados de la Iglesia y distinguidas autoridades.

El Gobernador Civil de la provincia, señor Casanova, ha informado detalladamente a Su Excelencia del curso de la en-

fermedad del Primado.—(Cifra).

Toledo.—El estado del Cardenal Gomá es desesperado.

Esta madrugada a las cuatro, el ilustre enfermo sufrió un colapso, del que difícilmente se le pudo hacer reanimar. Seguidamente el Cardenal entró en un estado de profundo abatimiento, pero gozó de la plenitud de sus facultades mentales.—Cifra.

Toledo.—A las cinco y media de la mañana, Su Eminencia el Doctor Gomá ha entrado en estado agónico. A la cabecera del enfermo permanecen con él el Obispo Auxiliar de la Archidiócesis, Doctor Modrego y los familiares del enfermo.—Cifra.

Por primera vez en la guerra, cañones alemanes emplazados en la costa francesa, disparan contra un convoy naval inglés

Se desmiente el que Grecia se arme para atacar a Albania

Un avión inglés bombardea la tumba de Bismark

Londres.—Los cañones alemanes emplazados en la costa francesa han disparado en la mañana de hoy, por vez primera, sus cañones contra un convoy de barcos ingleses que navegaba en el Canal de la Mancha. Esta es la primera vez que un convoy inglés y los navios británicos son atacados por los proyectiles de la artillería de tierra, y este hecho no se había producido desde el comienzo de la guerra.

Testigos oculares dicen que en toda la costa francesa se hallan dispuestos y preparados los cañones alemanes, convenientemente, para estos ataques a los convoyes marítimos, y se hallan enfilados y prontos para hacer sus disparos.

Esta mañana a las once, y cuando uno de los buques de escolta del convoy llegaba a la altura del Canal, fué sor-

prendido por el disparo de los cañones de costa alemanes. La sorpresa (a produjo el trepidar y las enormes columnas de agua que se elevaban.

Las ciudades de la costa inglesa han vibrado durante algunos minutos por los estampidos de los cañones alemanes.—Efe.

Berlín.—Un avión inglés ha volado sobre el territorio alemán y arrojó algunas bombas sobre el mausoleo de Bismark. Esta agresión ha sido comentada por la prensa berlinesa con viva indignación y ha producido en todo el pueblo alemán enérgica protesta por el bárbaro y repugnante hecho inglés.—(Efe).

Berlín.—El teniente de aviación Wick alcanzó en el curso de la jornada de ayer con su aparato monoplaza la 21 victoria. Por su parte el capitán Mayer ha logrado derribar a su 19 aparato enemigo.—(Efe).

Atenas.—La Agencia “Athens” desmiente los rumores que han circulado en el extranjero según los cuales se estaban organizando en Grecia partidas armadas para atacar a los albaneses.—(Efe).

Presburgo.—Se ha producido un grave accidente de circulación que ha ocasionado seis muertos. Un tren ómnibus, chocó en un paso a nivel con un camión.

Del choque no sólo ha quedado destruido el camión, sino que la máquina del ómnibus fué a empotrarse sobre aquel después de haber dado una vuelta completa y haber salido fuera de la caja de la vía. Por esta razón es muy difícil la identificación de las víctimas, que lo fueron seis hombres que iban sobre el camión, y que quedaron muertos en el acto.—(Efe).

Persisten los bombardeos alemanes sobre los objetivos ingleses

Barcos de guerra atacados al este de las costas británicas

Berlín.—El comunicado del Alto Mando de las fuerzas armadas alemanas dice que durante los reconocimientos aéreos efectuados durante el curso del día 21 de agosto, fueron atacados con pleno éxito numerosos puertos, instalaciones militares e industriales, líneas férreas y nudos de

comunicaciones así como también quince aeródromos enemigos en Inglaterra.

Fueron alcanzadas de lleno varias instalaciones, y en el puerto de Brelighon fué alcanzado un barco, que se pudo comprobar se hallaba ardiendo.

En el curso de un ataque, llevado a cabo a la altura de la costa del Este de Inglaterra contra una formación inglesa compuesta por varias unidades de guerra, se produjeron graves averías a varios barcos de guerra británicos.

Durante la noche última los aviones de combate alemanes atacaron las fábricas de municiones inglesas, donde bombardearon con éxito todos sus objetivos en la parte Sureste y Suroeste de la Gran Bretaña.

La aviación inglesa lanzó sus bombas en el territorio de la Alemania Septentrional, causando daños insignificantes.

Durante la jornada de ayer

el enemigo perdió siete aviones, fajtando seis aviones propios.—Efe.

Londres.—El comunicado del Ministerio del Aire británico anuncia que los ataques aéreos del enemigo durante la pasada noche fueron pocos y de escasa intensidad.

Únicamente fueron lanzadas algunas bombas explosivas y de gran calibre en dos puntos diferentes de la parte Suroeste de Inglaterra, donde fué alcanzada una central eléctrica y otra de gas, produciendo averías en una línea férrea del interior que estuvo paralizada. En un bombardeo sobre Escocia resultó muerto un soldado.

Según los informes recibidos a última hora aseguran que los aparatos enemigos derribados durante el día de ayer fueron 13. Durante los ataques desarrollados en el día de ayer sobre los aeródromos ingleses, se ocasionó la muerte y se produjeron heridas a varias personas.—Efe.

En honor de la Madre Sacramento

El próximo sábado, día 24, en la Parroquia de San Pedro, se celebrará la solemnidad de la santa fundadora de las Adoradoras, Madre Sacramento, con una Misa de Comunión General a las ocho y media; y a las siete y media de la tarde tendrá lugar la función solemne, predicando el R. P. Leturia, S. J.

EDITORIALES

Un problema gravísimo

Un gravísimo problema español y de otras naciones está resultando la desorientación femenina de aquella misión trascendental para la sociedad y esencial e indecible para su sexo: la vida de hogar.

Oficinas, fábricas, talleres, centros escolares y universitarios reciben continuamente un alto porcentaje de mujeres, ocupando puestos de varón, mientras hay hombres que vagabundean, o que esperan antehechos encontrar un sitio para trabajar.

No traemos aquí este problema inquietante con miras cínicas y pequeñas. Nada que ponga desestima de las aptitudes femeninas. Nada que menoscabe las excepciones que pueden presentarse.

Nosotros situamos el problema en los mismos términos que los ha planteado siempre la Iglesia. En el mismo plano que el Caudillo ha abordado siempre la cuestión, por ejemplo al suspender las actividades de la benemérita Institución de Frontes y Hospitales, porque era necesario, decía, que la mujer se reincorporase a la vida del hogar, que es su sitio, sitio de reina, misión forjadora de almas y de corajones.

Y esto es lo que a nosotros mueve al escribir estas líneas.

Que el hogar español, la familia cristiana, no sienta la ausencia de la mujer, porque, por altos que sean los menesteres de cualquier linaje a los que sus talentos la llamen, ningún oficio más excelso para la Religión y para la Patria podrá la mujer acometer que este de ser fundadora del hogar, dedicándose a él por entero. En el momento que la mujer española lo apreciase menos que cualquier otro cometido, un rudo golpe se habría asestado a la base de la vida social.

“Menos mano de obra de la mujer y más hogar; menos instrucción, que desorienta, y más moralidad, que construye; menos técnica y más espíritu.”

No ignoramos las causas de este trastorno. “Es gravísimo abuso, dice el Papa, y con todo empeño ha de ser extirpado, que la madre, a causa de la escasez del salario del padre, se vea obligada a ejercer un acto lucrativo.”

Hacer posible, como sea, la reincorporación de la mujer a la vida del hogar debe ser una tarea fundamental de nuestro Imperio. La imperialidad no debe ser un principio vago. Ha de concretarse en hechos. Y los primeros, sean aquellos que fueron como la columna vertebral de nuestra vieja tradición imperial: la prosperidad del hogar cristiano y español.

Según la “Associated Press” la plaza de Gibraltar se encuentra ardiendo a consecuencia de los bombardeos italianos

Nueva York.—Un corresponsal de la Agencia “Associated Press” anuncia que la Plaza de Gibraltar ha sufrido gravísimos daños después de los bombardeos efectuados por la aviación italiana. Esta mañana se encontraban ardiendo, a consecuencia de haber sido alcanzados y hecho explosión, los depósitos de municiones, por las bombas italianas. Las llamas se aprecian desde la fortaleza, y se cree que han alcanzado también a los dispositivos y a las defensas de artillería.—(Efe).

El Cairo.—El comunicado inglés dice que durante la jornada

de los días 19 a 20 fué bombardeado por los buques de guerra ingleses el puerto de Tobruk, y por los aviones los campos de aterrizaje de Tobruk y de Eadón. Tres bombardeos italianos fueron destruidos en Sidi-Elmini, de los cuales uno de ellos fué incendiado y los otros dos gravemente averiados. Todos los aparatos británicos regresaron sin novedad a sus bases.

También fué atacado Domba y la costa de Libia. Se han practicado diversos vuelos de reconocimiento sobre la Somalia, y en Mogadisco fueron

alcanzados varios cobertizos y en Merka un campamento y un campo de aviación.—Efe.

Nueva York.—Han llegado a las Islas Bermudas cien censores británicos que ejercerán la censura en la correspondencia postal aérea y marítima. Hasta ahora se hallan detenidas en estas Islas numerosas sacas de correos. Finalmente el buque “Exochorda” ha tenido que dejar 400 y el buque “Excalubr”, 609.—Efe.

Congregaciones Marianas

Se ruega a todos los congregantes marianos de San Luis y de San Estanislao de Kostka, que deseen formar parte de la peregrinación al Pilar, del día 30 de los corrientes, avisen lo antes posible a sus respectivos directores de Congregación.

Una Orden sobre los mutilados accidentales

Madrid.—El Diario Oficial del Ministerio del Ejército publica un decreto creando la posibilidad de ingresar en el Cuerpo de Mutilados de guerra con el título de mutilados accidentales. Este título se concederá al personal de los ejércitos de tierra, mar y aire que, sin estar comprendidos en los preceptos del reglamento de dicho Cuerpo sufran lesiones orgánicas y funcionales clasificadas en el cuadro de lesiones adicionales al mismo con un coeficiente superior al diez por ciento. Estas lesiones tienen que haberse producido por accidentes fortuitos ocurridos con ocasión de la prestación de un servicio militar; siempre que éste hubiera redundado en beneficio de la campaña.—Cifra.

Comisaría General de Abastecimientos y Transportes

DELEGACION PROVINCIAL DE ALAVA
Carne de cebón

Se pone en conocimiento del público que a partir de mañana y pasado se procederá a un racionamiento de carne de cebón contra cupón número 14 de la cartilla y a razón de 100 gramos por ración.

Vitoria, 22 de agosto 1940.
—El Gobernador civil, P. O., el subdelegado provincial, Ambrosio de Lamo.

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL SECRETARIA DE ORDEN PUBLICO
Relación de los individuos que han sido sancionados por mi Autoridad en el día de la fecha:
Ignacio Apodaca Larrinaga, de Vitoria, por blasfemo.
Sofía García Andoy, de Salvatierra, por tener abierto su establecimiento después de la hora señalada para su cierre.
Lucio Díez Tobalina, de Salvatierra, y Francisco Begona Mutillo, de Salvatierra, por escándalo en la vía pública.
Francisco López de Muhain y Sáez del Burgo, de Salvatierra, y Manuel Madrazo Maza, de Salvatierra, por blasfemos.
Lorenzo Blanco, de Vitoria, por blasfemo.
Gregorio Ardanaz Cerio, de Vitoria, por desatención a un Agente de la Autoridad.
Vitoria, 22 de agosto de 1940.

Se ha recaudado durante el mes de julio último por los distintos conceptos de Subsidio al Combatiente: En Vitoria, pesetas 71.261'70 y en toda la provincia, 75.718'60.
GOBIERNO MILITAR
El Comandante de Infantería retirado don Antonio Gomez Romacosa, se presentará en este Centro para enterarle de un asunto que le interesa.
Vitoria, 21 de agosto de 1940.—De Orden de S. E., el Comandante Secretario.

Acción aérea italiana sobre los objetivos de Gibraltar

Submarino hundido. - Formación naval atacada en el Mediterráneo Oriental. - Dos cruceros ingleses alcanzados por las bombas

Cuartel General de las fuerzas armadas italianas.—Comunicado número 75, correspondiente al día de hoy, 22 de agosto de 1940:
Una formación de aviones italianos ha bombardeado eficazmente los objetivos militares de Gibraltar, no habiendo regresado de este raid uno de nuestros aparatos.
En el Mediterráneo Oriental, uno de nuestros torpederos logró hundir a un submarino enemigo y un submarino italiano torpedeó a un cazatorpedero británico.
Una formación naval enemiga, compuesta por varios cruceros de guerra, fué sometida a varios intensos bombardeos en el Mediterráneo Oriental. Dos de los cruceros enemigos que tomaban parte en esta formación fueron alcanzados varias veces por nuestras bombas, produciéndoles varias averías. Todos nuestros aviones regresaron sin novedad a sus bases de origen.
En el Africa Oriental un avión británico fué abatido por nuestras patrullas indígenas en Cocgia (Kenya).—Efe.
Alejandría.—Esta mañana se ha dado la señal de alarma en esta ciudad, habiendo aquella durado varios minutos. Se dejaron sentir cuatro explosiones, volviendo después la ciudad a su normalidad anterior.—Efe.

Se informa a la Cámara de los Comunes de una nota recibida del Gobierno de la URSS sobre la incorporación de los Estados Bálticos a la Unión Soviética

Nuevamente se insiste en que Inglaterra ha pedido la alianza directa anglo-americana

Londres.—Esta tarde, Butler manifestó en la Cámara de los Comunes que el Gobierno no inglés había recibido del Gobierno de la URSS un informe sobre la incorporación a la Unión Soviética de los tres países bálticos de Estonia, Letonia y Lituania.

Esta Nota del Gobierno soviético—dijo Butler—, se halla en estudio por parte del Gobierno de la Gran Bretaña, y no se puede hacer en el presente caso manifestación alguna acerca de su contenido.
—Efe.
Londres.—La Cámara de los Comunes se ha reunido esta mañana en sesión antes de aplazar definitivamente sus sesiones ante las vacaciones parlamentarias.

Se han producido varias interpeleaciones, y el ministro del Interior dice que se hallan en estudio los casos de 3.000 refugiados, parte de los cuales pasarán a campo de concentración después de su escrupuloso control.
El Mayor Aire, no declaró

probable la vida del actual parlamento, ya que el mandato de éste expira el 14 de noviembre, y posiblemente la celebración de elecciones parciales para cubrir los

El mercado de hoy

Un mercado corriente, sin mucha ni poca concurrencia. Aun urgen las labores de la recolección. Necesitan tiempo seco, que cada día se aleja más. Para esas tareas, y para la cosecha de patata, que, aunque muy abundante, no necesita va de humedad.

De ese tubérculo ha estado muy abundante la plaza de España, vendiéndose a los precios del pasado jueves.

Han llegado en gran abundancia remesas de uva valenciana.

En cambio hemos visto pocos huevos, que siguen con la tasa señalada.

De los demás productos no ha habido variedad interesante que requiera más espacio.

Disposiciones oficiales

Se autoriza al subsecretario de Justicia para que en ausencia del ministro se haga cargo del despacho del departamento

Es creada la escala de complemento de auxiliares de Estado Mayor

Madrid.—El "Boletín Oficial de Estado", de fecha de hoy, publica entre otras las disposiciones siguientes:
Jefatura del Estado.—Ley por la que se modifica la Ley de Recrutamiento Militar.
Decreto de la Jefatura del Estado por el que se acuerda el cese del Ministro sin Cartera, señor Sánchez Mazas.
Ejército.—Decreto por el que se crea la escala de complemento de auxiliares de Estado Mayor que se hayan licenciado o se licencien en lo sucesivo.

Otra por la que es disuelto el Cuerpo de Tren.
Orden por la que se declara de urgente necesidad la construcción de un Cuartel destinado al Segundo Batallón del Regimiento de Automovilismo en Canillejas (Madrid).
Ministerio de Justicia.—Orden por la que se concede la

libertad condicional por la orden de redención de penas por el trabajo a un penado que se indica.

Otra Orden del mismo Ministerio por la que se autoriza al Subsecretario de este departamento para que en ausencia del Excmo. señor ministro se encargue del despacho del Ministerio.

Educación Nacional.—Orden por la que se sacan a concurso las plazas de jefes de Negociado del departamento.

Obras Públicas.—Orden sobre certificados de expedición.

Administración Central.—Departamento de Gobernación.—Dirección General de Beneficencia y de Obras Sociales.—Orden dando normas para el concurso y provisión de diez plazas para médicos internos y alumnos del Hospital de la Princesa de Madrid.—Cifra.

puestos de los diputados que han de cesar y que han de ser reemplazados por otros nuevos.—(Efe).

Nueva York.—La Agencia "Associated Press" anuncia que Inglaterra se halla dispuesta a pedir la alianza militar directa anglo-norteamericana para la defensa de sus intereses del Canadá y del hemisferio occidental.—(Efe).

Nueva York.—Se confirma que el buque norteamericano "American Legion" se encuentra a 900 millas de la costa Oeste de la Gran Bretaña.

A bordo del buque van 100 evacuados ingleses y la princesa heredera del trono de Noruega.—(Efe).

Bursátiles

Datos facilitados por el Banco de Vitoria:

BOLSA DE MADRID
Interior, 89'50.
Exterior, 103'50.
Amort. 5% con imp., 103.
Amort. convertido, 103'50.
Idem 4% 1928, 103'50.
Idem 4% 1935, 103.
Idem 3% 1928, 89'50.
Tesoros 3% 1940, 101.
Banco de España, 385.
Banco Central, 70.
Tabacos, 215.
Tel. Preferentes, 121.
Idem Ordinarias, 148.
Explosivos viejos, 402.
Idem nuevos, 305.
Nortes, 192.
Minas del Rif, 251.
Memjemor, 195.
Hidroel. Española, 212.
Chades, 413'06.

El buque español «Magallanes», llega a Cuba

Madrid.—El campeón de baloncesto, que se encuentra en Madrid, ha invitado al equipo de baloncesto de la Falange a jugar un partido contra el equipo de Lisboa en la capital portuguesa.—(Cifra).

Vigo.—Se anuncia que en esta ciudad se ha recibido un cablegrama urgente, de Cuba, en el que se anuncia que el trasatlántico español Magallanes ha llegado sin novedad al puerto de esta República Americana.—(Cifra).

El concierto de hoy

Programa de las obras que interpretará la Banda Municipal en el día de hoy, de ocho a nueve y media de la noche, en el Parque de la Florida:
1.ª "Iruñatarra" (El Pamplonico), pasodoble.—Pozueta.
2.ª "Lagarteranas", baile toledano.—Pacheco.
3.ª "La rosa del azafrán", fantasía.—Guerrero.
4.ª "El Caserío", prelude del segundo acto.—Guridi.

Personalidad cubana en Madrid

Madrid.—En la mañana de hoy, llegó al aeródromo de Barajas, procedente de Lisboa, el Delegado Comercial extraordinario de Cuba en Europa, don Orestés Ferrara, quien fué recibido en el aeródromo por el Embajador de Cuba en España, don Florentino Guerra y por el alto personal de la Embajada. El señor Ferrara se hospeda en el Hotel Ritz, donde esta mañana ha recibido varias visitas.—Cifra.

Cupón pro ciegos

En el sorteo correspondiente al día de hoy ha resultado premiado el número 299.

Grecia entabla negociaciones comerciales y económicas con Alemania

Washington.—El departamento de Estado ha declarado que no tiene noticia alguna acerca de los rumores que han circulado relativos a una supuesta alianza angloamericana.—Efe.

Londres.—El Gobierno inglés ha prohibido a partir de anteaer la importación de papel moneda a Inglaterra.—Efe.

Aterras.—Una Comisión griega, presidida por el gobernador de la Banca Nacional de Grecia, ha salido para Alemania, con objeto de asistir a las negociaciones comerciales y económicas entre ambos países.—Efe.

Roma.—El enviado extraordinario de Roosevelt cerca del Vaticano, Taylor, saldrá en fecha próxima para los Estados Unidos. Se declara en los medios del Vaticano, que esto no quiere decir que su misión haya terminado.—Efe.

NOTICIAS

FARMACIA DE GUARDIA
Esta noche queda de servicio para despacho de recetas firmadas por facultativo, la del señor De Cura, calle del Generalísimo Franco, núm. 26.
HOSPITAL CIVIL
Existen en el día de hoy en este benéfico Establecimiento, 106 hombres y 106 mujeres.
MATADERO MUNICIPAL
Reses sacrificadas:
1 buey con 85 kilogramo.
1 ternera con 45.
168 carneros con 1.692.
56 ovejas con 796.
1 cerdo con 72.
Derechos: 1.077'70 pesetas.
PRISION
En el día de hoy, existen: 855 hombres y 2 mujeres.

Lea usted PENSAMIENTO ALAVES